

## **Les origines du protestantisme DURAND-GASSELIN**

Comment se fait-il qu'à Préfailles petite commune de l'ouest de la France, se réunisse, l'été venu, une telle communauté protestante, au surplus « dans une région à tradition catholique »?

Comment se fait-il que la famille Durand-Gasselín, qui s'appelait à l'époque Durand, ait basculé au 19<sup>e</sup> siècle dans le protestantisme ?

Les plus anciens le savent, mais les plus jeunes ?

Pour cela, il faut remonter à notre ancêtre commun, Hippolyte Louis Durand-Gasselín, né à Nantes en 1806 et architecte de son état.

Amoureux de Pauline Berthault, de onze ans sa cadette, il voulut l'épouser. Il était catholique, elle était protestante. A l'époque, la coutume catholique dans un mariage mixte, voulait que les garçons suivent la confession du père, les filles, jugées quantité négligeable, celle de la mère.

Seulement, le curé approché pour procéder à cette union refusa de bénir ce mariage mixte. Hippolyte Louis, vexé, décida alors que le mariage, célébré en 1838, serait protestant et les enfants aussi.

De sorte que sa postérité, cinq enfants, fut élevée dans la confession réformée, ce qui est à l'origine du protestantisme aujourd'hui largement dominant dans la famille Durand-Gasselín

Mais pourquoi donc Pauline Berthault était-elle protestante ?

Cette question soulève la curiosité, car la famille Berthault était de tradition catholique.

Il faut pour cela, remonter aux parents de Pauline, à savoir Louis Yves Berthault et Marie Anne Julliot. Louis Yves Berthault était catholique, mais sa femme, Marie Anne était protestante. Née en 1785, elle avait été baptisée « au désert », c'est-à-dire dans la clandestinité, à une date où l'Edit de Tolérance n'avait pas encore été décrété. Leur fille Pauline prit donc la religion de sa mère.

Et, en remontant encore d'une génération, il faut se demander pourquoi Marie Anne Julliot était-elle protestante ?

Elle était la fille de Pierre Jacques Julliot et de Marie Anne Goudal. Pierre Jacques Julliot était très vraisemblablement catholique, mais il s'était marié deux fois avec des femmes protestantes. La première fois, en 1770, avec Louise Catherine Monchegay et ce mariage avait eu lieu également « au désert », célébré par le pasteur Métayer. La seconde fois, en 1779, sans doute veuf, il avait

épousé Marie Anne Goudal, au temple protestant de Saint Savinien, dans les Charentes. Le couple eut deux enfants, dont Marie Anne, qui, elle aussi, prit la religion de sa mère.

Marie Anne Goudal était fille d'Henri Goudal, négociant bordelais, et d'Anne Garreau. Lequel des deux époux était-il protestant ? Peut-être les deux, sait-on jamais, mais l'auteur de ces lignes n'a pu trouver la réponse.

Cette chronique de l'histoire du protestantisme Durand Gasselin s'arrête donc là. Peut-être que l'un d'entre vous réussira à remonter plus loin dans le temps ?

Gérard DUMAS